

## Nace Guadalupe Victoria, primer presidente de México y fundador de los pilares de la administración en el país

29 de septiembre de 1786



**J**osé Miguel Ramón Adauto Fernández Félix, quien posteriormente sería conocido como Guadalupe Victoria, fue el primer presidente que tuvo el México independiente. Su periodo presidencial abarcó del 10 de octubre de 1824 al 31 de marzo de 1829.

### Los inicios de una vida en pro de la patria

El 29 de septiembre de 1786 Fernández Félix nació en la Villa de Tamazula, provincia de Nueva Galicia, actualmente Durango. Durante su infancia perdió a sus padres, por lo que su tío Agustín Fernández, cura de Tamazula, se encargó de su crianza y educación en un ambiente económico difícil. A la edad de 19 años se mudó a Durango donde estudió por un breve tiempo.

“Mis ojos que afortunadamente alcanzaron a ver la libertad, la redención y la completa ventura de la patria, se fijaron tiempo había en los ilustres ciudadanos, que, con su sangre, sus talentos y fatigas rompieron la cadena de tres siglos y han dado existencia a un pueblo heroico, dejando a la posteridad su gloria, su nombre y sus ejemplos”.

**Guadalupe Victoria**  
1824

En 1807 Félix se trasladó a la Ciudad de México para inscribirse en el Colegio de San Ildefonso, con el fin de estudiar las carreras de Derecho Canónico y Derecho Civil. Ahí se integró al grupo “Los Guadalupes”, una sociedad secreta conformada por alumnos y maestros afines al movimiento emancipador. Afuera del ambiente estudiantil, el grupo era integrado por comerciantes, eclesiásticos, políticos entre otros.<sup>1</sup>

Una vez iniciado el movimiento de independencia, en 1811, Félix abandonó sus estudios para integrarse a las fuerzas de José María Morelos y Pavón. En ese momento decidió adoptar otro nombre, con el que sería famoso: Guadalupe Victoria, quizá lo eligió porque él era miembro de “Los Guadalupes”, o por su devoción a la Virgen de Guadalupe, mientras que Victoria era el anhelo de triunfo de la Independencia.

En el transcurso de los siguientes meses Victoria destacó por su valentía, que fue confirmada el 25 de noviembre de 1812 cuando los Insurgentes conquistaron la ciudad de Oaxaca. Gracias a su astucia y coraje fue ascendido a coronel. Posteriormente, en 1814 Victoria asumió la comandancia de Veracruz y, durante un tiempo, controló los ingresos económicos que le permitían auxiliar a los insurgentes en otros frentes. Asimismo, impidió el tránsito de los realistas y su comercio entre Xalapa y Veracruz.<sup>2</sup>

### **El surgimiento de un líder**

Victoria experimentó una prueba de resistencia, lucha y valor cuando el 22 de diciembre de 1815 Morelos fue ejecutado en Ecatepec. En ese momento la insurgencia estaba debilitada por el fallecimiento de su líder; pero no derrotada, ya que Vicente Guerrero y Guadalupe Victoria tomaron el liderazgo en la lucha armada contra las tropas realistas.

Guadalupe Victoria defendió la zona de Veracruz mediante la guerra de guerrillas: una estrategia donde pequeños grupos de combatientes atacan de manera rápida a un enemigo superior en elementos. Por esta razón existió desgaste físico y mental entre sus tropas, de modo que, en 1817, Victoria fue abandonado

---

<sup>1</sup> Virginia Guedea. “Los Guadalupes de México”, <https://goo.su/oTNLBH>

<sup>2</sup> Evelia Trejo Estrada y Aurora Cano Andaluz. *Guadalupe Victoria*, INEHRM, <https://goo.su/leKB7u>

por sus tropas y fue perseguido por las autoridades españolas. En ese contexto tuvo que ocultarse en la selva.

### **Vísperas de la Independencia**

En 1821 Victoria se enteró del Plan de Iguala elaborado con base en tres garantías: unión, religión e independencia, además de que se establecía la monarquía constitucional como forma de gobierno. Por esta razón, Victoria salió de su escondite y se presentó frente a Agustín de Iturbide en San Juan del Río para expresarle su oposición respecto al sistema monárquico, pero su reclamo no fue atendido por Iturbide.

Más adelante, Victoria fue elegido diputado al Congreso Constituyente, cargo que no llegó a ejercer porque el entonces Emperador Iturbide responsabilizó a Victoria de conjurar en su contra y mandó a aprehenderlo. Después, Victoria logró huir a la selva veracruzana y se refugió en ella unos meses; luego junto con Antonio López de Santa Anna, fue el principal promotor del Plan de Veracruz, por el cual se proclamó la República y se forzó la abdicación de Iturbide.

### **Fundación del Estado nación mexicano**

El 10 de octubre de 1824 Victoria asumió la presidencia de México; estableció un gabinete plural de destacados personajes de la época: Lucas Alamán, Miguel Ramos Arizpe, Pablo de la Llave y Manuel Mier y Terán. La intención era reunir a distintos representantes de diferentes ideologías para reflexionar las ventajas y desventajas de los proyectos, pero esta circunstancia fue provechada por enemigos políticos para etiquetar a Victoria de ignorante, falto de decisión y de coraje.

El periodo de Victoria no fue fácil, pues su gobierno enfrentó la necesidad de reorganizar al país, restablecer la paz e instaurar el nuevo orden sistema político del país: una república representativa, popular y federal. Bajo su mandato, en 1825 se logró derrotar el último bastión español en México: el castillo de San Juan de Ulúa, Veracruz, por lo cual eran derrotadas las tropas españolas.

Por otro lado, firmó un tratado con Gran Bretaña y consolidó las relaciones con Estados Unidos, América Central y la Colombia de Simón Bolívar. Además, Victoria emitió un decreto para comprar la libertad de los esclavos en México, aunque hasta el 15 de septiembre de 1829 Vicente Guerrero emitió el decreto

de manera formal para abolir la esclavitud en México. Por otro lado, instaló la Suprema Corte de Justicia; expidió la primera ley de colonización para fomentar la distribución adecuada de la población del país, que entonces era de seis y medio millones de habitantes.

Victoria era consciente del poder transformador de la educación, así que facilitó las tareas de la Sociedad Lancasteriana, mediante la cual se establecía un sistema de enseñanza mutua. El docente impartir las clases y observaba a los alumnos avanzados, quienes posteriormente enseñaban a sus compañeros. En todo momento había carteles pegados a los muros de las aulas para la enseñanza de lectura y aritmética.<sup>3</sup>

Además, centralizó la hacienda pública mediante la Tesorería General de la Nación; estableció instrucciones para los presupuestos de ingresos y egresos, así como del manejo de las aduanas; fundó el Colegio Militar, la marina de guerra, el Museo Nacional y el Archivo General.

En la coyuntura electoral de 1828, Victoria apoyó a Manuel Gómez Pedraza para la presidencia de la República en contra de Vicente Guerrero y de Anastasio Bustamante. Ganó la elección su candidato, pero Santa Anna se rebeló, derrotó a Victoria y Gómez Pedraza tuvo que salir del país. Como resultado de este Motín de la Acordada se produjo el saqueo del Parián. Finalmente, Victoria entregó el poder a Guerrero el 1 de abril de 1829. Fue el único presidente que ejerció todo el periodo para el que fue electo en las primeras décadas del México independiente.<sup>4</sup>

Guadalupe Victoria murió el 21 de marzo de 1843 en el hospital del Castillo de Perote.<sup>5</sup> El 25 de agosto del mismo año el Congreso lo declaró "Benemérito de la Patria"; se ordenó poner en letras de oro su nombre en la sala de sesiones.

Imagen: <https://goo.su/D1OIHc>

<sup>3</sup> José Trinidad Cázares Mata. "¿Cómo era la educación pública en el México independiente?", *Relatos e historias en México*, no. 125, 2019, <https://goo.su/3nDbV>

<sup>4</sup> Doralicia Carmona Dávila. "Victoria Guadalupe", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/C8iABTk>

<sup>5</sup> Carlos Herrejón Peredo y Carmen Saucedo Zarco. *Guadalupe Victoria. Documentos*, <https://goo.su/Ao3Ebqs>